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Le printemps bourgeonne et à l’instar 
des tulipes, les projets fleurissent à la 
Ville de Cluny. Vous retrouverez dans 
ces pages, la présentation de certains 
d’entre eux : 
Emblématique, promis et attendu, qui 
impacte le quotidien de nos enfants, 
le chantier de réhabilitation de l’école 
Marie Curie.
Moins connu mais néanmoins 
essentiel pour faire exister le 
patrimoine écrit de notre ville dans le 
champ de la recherche internationale, 
le catalogage du Fonds Constable. 
C’est cela l’action communale à 
Cluny, penser le quotidien de la 
ville mais aussi être à la hauteur 
de son rayonnement historique, 
agir sur le présent en rénovant des 
routes ou installant des placettes 
de compostage partagé, mais aussi 
penser l’avenir en plantant des arbres, 
et lançant des études prospectives.

C’est aussi savoir se souvenir, avec 
des commémorations fortes, qui 
sachent s’adresser aux jeunes : les 120 
ans du lycée la Prat’s ont été un bon 
exemple de travail intergénérationnel 
entre les anciens prat’siens et les 
lycéens d’aujourd’hui, permettant 
d’attirer de futurs élèves ! 
A travers l’œuvre de Anne-Marie 
Javouhey, qui grâce à l’école et la 
rue qui porte son nom, permet de 
sensibiliser les jeunes générations, 
nous nous apprêtons à mettre en 
valeur les personnes qui ont lutté 
contre l’esclavage, en Saône-et-Loire 
et plus spécifiquement à Cluny, avec 
un parcours mémoriel panneauté 
dans tout le département.
Enfin, vous trouverez dans notre 
rubrique rencontre, l’un de nos 
concitoyens « inspirant », discret et 
humble, qui œuvre dans un domaine 
méconnu qu’est le sport handicap. 

À l’heure de notre réflexion sur le 
futur pôle sportif, si les associations 
sportives et professeurs d’EPS sont 
experts chacun dans sa discipline, 
les regards avertis nous apportent 
une expertise essentielle en matière 
d’accessibilité face aux différents 
handicaps. Et c’est bon de pouvoir 
compter sur toutes les expériences !
Enfin, pour profiter pleinement de 
l’arrivée des hirondelles dans le centre 
de Cluny, la grande nouveauté de ce 
mois d’avril, c’est la réouverture à tous 
du parc du Haras. Tous les habitants 
de Cluny et du Clunisois pourront 
profiter à nouveau de ce « commun » 
chargé d’histoire et s’installer le 
temps d’une respiration sous les 
marronniers bicentenaires.
Plus d’excuse, sortons prendre l’air !

Marie Fauvet
 Maire de Cluny

Vive le printemps



Nouveauté  Depuis Pâques et jusqu'à la Toussaint, du mardi au dimanche de 10h à 17h, le parc du 
Haras est accessible gratuitement. Clunisois et visiteurs peuvent désormais profiter pleinement de 
ce lieu magnifique, véritable "condensé" de Cluny, entre verdure, patrimoine et cheval.
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Good job ! Deux ans après 
l'installation des premières classes 
immersives, le label "École bilingue" 
vient reconnaître le travail des 
enseignants et de la municipalité à 
développer la pratique et la maîtrise 
de l'anglais. En 2027, tous les 
élèves de la grande section au CM2 
bénéficieront de trois heures de 
classe en anglais par semaine.

Événement  La joyeuse et colorée cohorte de Carnaval a sillonné la ville en fanfare jusqu'à 
la place du 11 août 1944. Un moment convivial et festif pour tous les participants, sauf peut-
être pour Monsieur Carnaval qui, cette année encore, n'a pas échappé à son sort...

Côté parc  Bientôt la fin d'un long chantier au Palais 
Jacques d'Amboise. La restauration du pavillon nord 
sera achevée d'ici l'arrivée de l'été.

Anniversaire  120 ans d'existence 
pour le lycée La Prat's, et une réputation 

d'excellence qui ne faiblit pas. 
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BUDGET 2023
une année ambitieuse

Comment est élaboré le budget de la commune ?
L'élaboration du budget d'une municipalité est un moment 
crucial qui permet de déterminer les recettes et les dépenses 
prévues pour l'année à venir. Il s'agit d'un exercice complexe qui 
implique de nombreux choix et compromis, notamment en ce 
qui concerne l'arbitrage entre fonctionnement et investissement. 
Le fonctionnement correspond aux dépenses courantes de la 
municipalité pour assurer au quotidien la bonne exécution de ses 
missions. L'investissement, quant à lui, correspond aux dépenses 
destinées à financer des projets à long terme, tels que la construction 
d'infrastructures municipales, la rénovation de bâtiments publics, 
l'achat de nouveaux équipements, etc. Ces dépenses sont importantes 
pour assurer le développement et l'amélioration de la qualité de vie 
des Clunisois.

Une situation financière saine
Dans l'élaboration du budget, il est donc important de faire des choix 
éclairés et de prendre en compte les besoins de la population, tout en 
veillant à maintenir une gestion financière équilibrée et responsable. 
Avec un taux d’épargne brute (capacité d’autofinancement) supérieur 
à 10% et une capacité de désendettement inférieure à 6 ans, soit 
bien en deçà du seuil prudentiel de 12 ans, la Ville de Cluny présente 
de bons ratios de solvabilité. C'est forte de ces indicateurs qu'elle a 
élaboré un budget ambitieux.

Un budget ambitieux
Avec près de 3,3 millions d’euros de dépenses nouvelles d’équipement 
et plus de 660 000 euros de reports d’investissement initiés en 2022, 
c’est un programme de près de 4 millions d’euros que la municipalité 
s’apprête à investir au service des habitants en 2023.  Ce plan 
ambitieux a été élaboré en tentant de répondre au mieux à l’ensemble 

Après trois années d'efforts pour retrouver une situation financière stable, la municipalité dispose 
désormais de marges de manœuvres suffisantes pour concrétiser ses ambitions.

Près de 4 millions d'euros seront ainsi investis à Cluny cette année.

dossier

Un travail
considérable est 

engagé en vue 
d’optimiser le 

subventionnement
des projets, permettant
ainsi de réduire le reste 

à charge pour la Ville.

3,96 M€
d'investissements en 2023
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Le budget 2023 se caractérise par une double 
volonté. Celle de poursuivre le travail entrepris quant 
au maintien de notre capacité d’auto-financement et 
celle de réaliser un programme d’investissement 
ambitieux.
Le premier objectif nous oblige à contenir l’évolution 
de nos dépenses de fonctionnement alors que 
l’inflation est importante ; de rechercher auprès 
de nos partenaires les meilleurs co-financements 
possibles, dans un contexte de raréfaction de l’argent 
public.

la parole à :
CLAUDE GRILLET
adjoint à la maire
Finances et mutualisation

un budget 2023 prudent
 mais néanmoins ambitieux

Le second s’appuie sur un Programme Pluri-annuel 
d’Investissement qui tient compte des services non 
encore satisfaits et de l’état de notre patrimoine qui 
nécessite des engagements d’autant plus importants 
que son entretien a pu être négligé.
Nous avons la chance de disposer de services 
nombreux qui permettent de satisfaire les besoins 
essentiels des familles, de la prime enfance au soin et 
à l’assistance dus à nos ainés. Nous assumons donc 
les coûts liés au fonctionnement des différents services 
municipaux mobilisés par cette offre.
Si nous disposons d’un patrimoine qui suscite 
curiosité et intérêt, nos seules forces vives ne suffisent 
pas à assurer sa préservation et sa mise en valeur. 
Nous devons parfois vendre des biens, comme le 
bâtiment Cossu ou l’ancienne perception. 
Ce budget 2023 essaie d’être prudent mais néanmoins 
ambitieux.

1,8 M€ pour rénover
l'école Marie Curie
À l'été 2022, de fortes averses orageuses avaient mis 
en évidence le mauvais état de la toiture en amiante 
et provoqué la condamnation de l'école. Face à cette 
situation d'urgence, la municipalité s'est donné le 
temps de préparer un programme de rénovation 
ambitieuse et durable. La structure du bâtiment 
étant insuffisante pour recevoir la nouvelle toiture 
et le complexe d'isolation en matériaux bio-
sourcés, l'architecte Olivier Le Gallée a imaginé une 
ossature en bois qui viendra recouvrir les murs pour 
supporter l'ensemble. Combinée à une réduction 
des trop grandes surfaces vitrées des couloirs côté 
sud et l'installation d'une ventilation double-flux, 
l'isolation en matériaux bio-sourcés apportera un 
bon confort thermique tout en réduisant la facture 
de chauffage. Avec des classes refaites à neuf par les 
agents du Centre technique municipal, enseignants 
et élèves découvriront en 2024 une école plus belle, 
plus confortable et plus durable.

des enjeux du moment : rénovation de l’école Marie 
Curie, amélioration du cadre de vie par des travaux de 
voirie, d’aménagement et de végétalisation, réponse 
aux obligations réglementaires, renouvellement 
progressif des matériels et équipements pour 
permettre le maintien de services de qualité à la 
population, etc. (voir page suivante)

Pas d'augmentation du taux de fiscalité
L’objectif prioritaire de l’équipe municipale était de 
permettre un financement de ce programme sans 
recours à l’augmentation du taux de fiscalité. C’est 
chose faite grâce aux efforts de gestion entrepris 
depuis le début du mandat qui ont permis de 
dégager des excédents mais également par des choix 
stratégiques qui portent leurs fruits,  par exemple 
en cédant du patrimoine non stratégique comme le 
bâtiment Cossu ou l'ancienne trésorerie. Les taxes 
directes locales des Clunisois, comme de l'ensemble 
des Français, seront tout de même en hausse cette 
année du fait de l'évolution des bases de 7,1% décidée 
par l'État.

Compenser au maximum les investissements
Un travail considérable est engagé en vue d’optimiser 
le financement des projets engagés. La recherche 
et l'obtention de subventions sont une priorité 
pour la municipalité. Elles permettent de réduire 
le reste à charge et d'envisager de poursuivre des 
investissements conséquents en 2024.
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dossier

École Marie Curie  1,8 M€
Réfection de la toiture, isolation 
des murs, modification des sur-
faces vitrées

COSEC de la Grangelot  40 000€
Assistance à maîtrise d'ouvrage 
pour la création d'un nouvel 
équipement sportif

Stade Jean Bordet  9300€
Modernisation du système 
d'éclairage

Rue du Commandant Bazot  184 000€
Réfection de la voirie, des espaces de 
stationnement et des trottoirs

Bassin de joutes  100 000€
Création d'un local pour 
l'association "Les Jouteurs 
clunysois"

Grosne  30 000€
Étude pour l'aménagement 
des berges

Chemin de Coigny  80 000€
Réfection de la voirie

La Gravière  15 000€
Démolition d'une habitation

Impasse des Griottons  163 000€
Réaménagement et réfection
de voirie

Quels investissements
en 2023 ?
Travaux de voirie, bâtiments publics, renouvellement de 
matériel... Près de 4M€ seront investis à Cluny cette année. 
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Médiathèque  28 500€
Achat de livres et rénovation
de l'espace jeunesse

Cimetière  30 000€
Installation d'un nouveau 
columbarium

Parc Abbatial  10 000€
Modification de l'aire de 
jeu pour enfants

Palais Jacques d'Amboise  300 000€
Restauration des décors sculptés
en albâtre des pavillons

Signalisation  16 200€
Ajout ou remplacement de 
plaques et panneaux de rue

Éclairage public  205 000€
Poursuite du programme
de modernisation

Horodateurs  30 000€
Remplacement des 
appareils vétustes

Montée du Plaisir  40 000€
Réfection de la voirie

Piscine  50 000€
Modernisation
de l'équipement

Hippodrome  75 000€
Modernisation du 
système d'arrosage

Tennis   39 700€
Création d'un court en terre battue synthétique 
et installation de serrures électroniques

Haras national  30 000€
Démolition de la Scie

Mobilier urbain  10 000€
Achat de bancs publics

Maison des    10 700€ 
Assistantes Maternelles
Remplacement des 
huisseries

Bibliothèque Constable  106 000€
Signalement du fonds

Théâtre  24 000€
Remplacement du 
serveur cinéma et 
matériel spectacle

Centre technique municipal  51 100€
Remplacement de matériel, véhicule 
nacelle et autolaveuse



10⋅ Ensemble

mobilité

LA VIE-CYCLETTE
devenir autonome dans la réparation de son vélo

Collectif d'utilisateurs Mobigo LR 701

Composé d'utilisateurs ponctuels et d'usagers réguliers, le collectif a vu le jour début 2023 dans le but de créer du 
lien entre les voyageurs et recenser les difficultés rencontrées lors des trajets (retards, changements d'horaires, 
tarification...). Avec deux arrêts et dix allers-retours en moyenne entre Mâcon et Cluny, le service existant est 
plutôt positif mais le but du collectif est de développer son réseau, porter la parole de l'usager et participer à 
l'amélioration de la ligne pour "prendre le bus, sans se prendre la tête".

une initiative citoyenne pour l'amélioration de la ligne

Pour rejoindre le collectif : utilisateurs701@gmail.com ou par Whatsapp en scannant le QR code ci-contre.

« Redonner du sens au vélo », 
c’est dans cet état d’esprit qu’a vu 
le jour la Vie-cyclette, association 
collégiale créée en 2020 qui 
compte aujourd’hui plus de 180 
adhérents tous passionnés par ce 
mode de déplacement doux, bon 
pour la santé et pour la planète. 
Au départ initiatrice 
d’événements autour de cette 
thématique, l’association a 
rapidement développé, avec 
le soutien de la Communauté 
de communes du Clunisois, 
le concept d’atelier d’auto-
réparation. Animé et supervisé 
par une dizaine de bénévoles 
"mécanos pour vélo", le lieu met 
à disposition une multitude 
d'équipements indispensables 
à la réparation du deux-roues. 
Pneus, jantes, roues, guidons, 
freins, pédaliers... autant de pièces 

neuves à prix fixe ou d'occasion 
à prix libre que le cycliste pourra 
acheter pour réparer sur place 
son vélo, sous le regard et les 
conseils avisés d'un bénévole. 
Pour un travail efficace, l'atelier 
est pourvu de pieds permettant 
d'accrocher le vélo en hauteur 
afin de travailler confortablement 
et de l'outillage spécifique pour 
son entretien (pinces coupe-
câble, seringues pour la purge 
de freins hydrauliques, clés 
pour régler les rayons...). La 
transmission des connaissances 
en matière de réparation 
favorise l'autonomie et permet 
d'envisager des déplacements 
en toute sérénité. Affiliée à la 
FUB (Fédération des Usagers 
de la Bicyclette) et à l'Heureux 
Cyclage qui fédèrent les ateliers 
d'auto-réparation et forment 

sur la technique, la Vie-cyclette 
a pour projet le développement 
d'antennes sur le territoire. 
Comme pour toute association, 
c'est l'arrivée de nouveaux 
bénévoles qui déterminera 
l'ouverture et les emplacements 
de futurs ateliers sur d'autres 
sites en Clunisois. 

La Vie-cyclette - Gare de Cluny
laviecycletteenclunisois.fr
Permanences : lundi et mardi de 18 à 20h 
et mercredi de 10 à 12h.

en chiffres

71 dons de vélos en 2022 

21 ventes •  43 vélos remis en état 

99% de public local 

270  passages en 1 an
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citoyenneté

TOITS D'UNION
un projet d'habitat inclusif et participatif

Une partie du collectif 
de futurs habitants de 
l'habitat participatif

Confrontée à la problématique 
d'un parent atteint de la maladie 
d'Alzheimer et à ses difficultés 
de prise en charge et formatrice 
dans le secteur médico-social, 
Anne Digout, fondatrice du projet 
Toits d'Union, met l'accent sur 
la nécessité d'inventer un lieu 
collectif et bienveillant pour les 
personnes atteintes de troubles 
cognitifs, et rassurant pour 
les familles. De cette réflexion 
naît le projet de création d'un 
habitat inclusif pour personnes 
vulnérables couplé d'un habitat 
participatif où le partage, la 
solidarité et l'entraide seraient 
au cœur du dispositif. Créée en 
2016, l'association Toits d'union 
a choisi Cluny pour y implanter 
ces logements, une commune 
à taille humaine qui a inscrit ce 
type d'habitat dans son PADD 
(Projet d'Aménagement et 
de Développement Durable), 
et qui offre commerces de 
proximité, structures de soins et 
environnement préservé. 
L'habitat inclusif, qu'est-ce que 
c'est ? Une maison, des pièces 
communes façon colocation 
(cuisine, salon, salle à manger et 
salle d'activités) et des espaces 

privatifs (chambre et salle d'eau) 
pour chaque habitant. Le but : 
maintenir une vie sociale et 
permettre aux habitants de se 
sentir chez eux tout en évoluant 
dans un milieu sécurisant. 
Encadrés par un cahier des 
charges rigoureux, les occupants 
pourront compter sur la présence 
en journée d'un animateur de 
vie sociale partagée, ainsi que 
d'auxiliaires de vie 24h/24 pour 
les gestes du quotidien. Familles 
et aidants trouveront tout 
naturellement leur place dans le 
lieu et une équipe de bénévoles 
participera à son animation aux 
côtés des professionnels (balades, 
ateliers créatifs, jardinage...). Un 
terrain est d'ores et déjà pressenti 
et les démarches sont en cours 
pour une inauguration souhaitée 
dès 2025.
Et l'habitat participatif ?
Ce sont des lieux d'habitations 
privés, répondant à des normes 
environnementales identiques 
(écoconstruction), à proximité 
de l'habitat inclusif pour former 
un voisinage bienveillant. Une 
dizaine de logements pourraient 
sortir de terre pour personnes 
seules, couples ou familles 

avec enfants. Des espaces 
communs seront créés (potager, 
buanderie, garages à vélos, 
chambres d'amis...) facilitant la vie 
ensemble. Après trois réunions 
publiques qui ont attiré près de 
70 personnes, ce sont à ce jour 15 
foyers qui souhaitent aller plus 
loin dans le projet.

Plus d'infos sur le projet et sur la 
commission citoyenne : toits-union.fr

Commission 
citoyenne*
pour penser 
plus tôt à plus tard

Vous avez 65 ans et plus ou vous 
aidez une personne âgée et vous 
habitez Cluny et alentours ? Des 
ateliers mensuels de mai 2023 à 
décembre 2024 sont programmés 
autour de la thématique de l'habitat 
et du vieillissement. Le bilan de 
ces concertations permettra de 
construire ensemble les bases du 
futur habitat inclusif Toits d'Union.
* Proposée par l'association
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environnement

DE LA FRAÎCHEUR ET DES FRUITS
vite, plantons des arbres !

C’est notamment autour des écoles maternelle et 
élémentaire des Tilleuls, de Marie Curie et Danielle 
Gouze-Mitterrand que plusieurs projets se sont 
concrétisés. En deux ans, les élèves de classe de 
CP ont planté et parrainé 25 arbres fruitiers et 17 
arbustes, avec l’aide des enseignants, de parents 
et d’habitants volontaires. L’association La forêt 
fruitière a apporté son appui technique et elle a créé 
un nouveau verger conservatoire de 32 arbres dans 
le pré communal derrière l’école Danielle Gouze-
Mitterrand. Les services techniques de la ville ont 
été très actifs pour la préparation et la finition des 
trous de plantation et la société Arbol a accompagné 
des élèves de 6ème pour l’implantation de 36 arbres 
d’ombrage et de 4 arbres fruitiers sur un terrain 
communal jouxtant le collège.
Les services techniques ont soigneusement 
végétalisé la rue Prud’hon et assuré la plantation 
d’essences fruitières dans le lotissement de la 
Murgère.
L’association des Jardins d’avril a densifié les 
plantations du jardin-forêt naissant par une 
soixantaine de jeunes sujets. Les rues de Cluny 
commencent à s’agrémenter de quelques plantations 
très réussies « devant ma porte », après une demande 
de végétalisation faite en mairie.

Grâce aux financements de l'État, de la Région et du 
Département déjà acquis et futurs, la municipalité 
souhaite poursuivre et amplifier dès l’automne 
prochain cet élan citoyen joyeux et précieux pour 
l’adaptation au changement climatique. Pour 
y parvenir, les habitants volontaires pourront 
contribuer à définir de nouveaux espaces publics à 
planter et aider à l’indispensable arrosage des jeunes 
plantations durant les deux premières années de 
pousse. Les services techniques de la ville assureront 
l’arrosage en utilisant l'eau de pluie récupérée dans 
les citernes des magasins Netto et Carrefour Market.
Toutes et tous à nos bêches et nos arrosoirs !

Les hivers 2022 et 2023 ont vu se poursuivre la campagne de plantation d’arbres et arbustes, 
préalablement engagée au niveau de la commune. L’objectif est d’offrir à terme une production 

fruitière aux habitants et de créer des zones de fraîcheur, si précieuses en périodes caniculaires.

Venez participer à une balade découverte 
à travers les rues de la ville pour découvrir 
la richesse de notre patrimoine arboré, 
l'importance de sa présence et les moyens 
pour le préserver.

L'arbre en ville
un patrimoine à préserver

Le samedi 3 juin à 14h au départ du parc abbatial
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rencontre

Sportif handisport depuis toujours, le clunisois Gérard 
Milan est aujourd'hui président du Comité départemental 
handisport. Un engagement quotidien pour promouvoir et 

faciliter l'accès au sport des personnes handicapées.

GÉRARD MILAN
le sport version inclusive

Le samedi 3 juin à 14h au départ du parc abbatial

Comment a commencé votre histoire avec le handisport ?
Malheureusement très tard. Atteint de poliomyélite depuis tout petit, 
j'ai toujours eu envie de faire du sport malgré mon handicap. Même 
en habitant Lyon, c'était à l'époque très compliqué de trouver une 
structure qui pouvait m'accueillir. À 17 ans j'ai intégré une association 
de natation mais je trouvais ça un peu ennuyeux. Quand l'opportunité 
du basket-fauteuil s'est présentée, je n'ai pas hésité. Du jeu, du 
contact, l'esprit d'équipe, j'ai accroché tout de suite.
Vous avez si bien accroché que vous avez monté une section à Cluny.
J'ai eu le bonheur, puisque j'y habite toujours, de venir travailler à 
Cluny en 1987, mais pas la chance d'y trouver un club. Il y avait des 
gars qui s'entrainaient sur Montceau, d'autres sur Mâcon, Cluny étant 
au milieu, l'équipe s'est montée ! Après de belles années ici nous 
sommes aujourd'hui intégrés au club de Prissé-Mâcon.
C'est le point de départ de votre engagement pour cette cause ?
J'ai déjà toujours été très impliqué dans le fonctionnement des assos 
que j'ai fréquentées, secrétaire, président... À la création du Comité 
je suis naturellement devenu trésorier, puis très encouragé par les 
autres membres à devenir président en 2014 !
Quel est le rôle du Comité départemental handisport ?
La mission principale du Comité est le développement du handisport. 
C'est beaucoup de médiation avec les clubs sportifs pour voir 
comment ils peuvent répondre favorablement à la demande d'un 
sportif handi. Les clubs ont souvent peur de mal faire, on intervient 
pour trouver des solutions et débloquer les situations. On consacre 
aussi beaucoup de temps à organiser des actions de sensibilisation. 
En tant que président j'ai un rôle représentatif auprès des instances
et des collectivités.
Le handisport est aujourd'hui beaucoup plus médiatisé.
Tout a changé depuis les JO de Londres en 2012 où le handisport 
a connu une explosion médiatique. La diffusion télé des épreuves 
sur des chaines gratuites a changé beaucoup de choses. Les médias 
nationaux et locaux ont commencé à valoriser les performances des 
athlètes handi. En Saône-et-Loire on a beaucoup parlé de Sandrine 
Martinet, judokate mâconnaise médaillée d'or à Rio en 2016 et porte-
drapeau en 2021 à Tokyo, et de Cédric Fèvre, médaillé d'or en 2012 à 
Londres qui s'entraine au club de tir de Chalon.
Des effets positifs sur le quotidien des personnes handicapées ?
Oui, cela contribue sans doute à une meilleure considération du 
handicap, les choses évoluent progressivement. Il y a eu la loi sur 
l'accessibilité qui a aussi été très bénéfique pour la vie quotidienne. 
Même si ici à Cluny se déplacer en fauteuil dans une ville médiévale 
très en pente reste difficile, la majorité des commerces et des 
établissements sont bien accessibles.

Club inclusif
La pratique des activités physiques 
et sportives est un droit pour chacun, 
mais la réalité est d’abord celle de 
l’absence d’offre sportive adaptée 
pour les personnes en situation 
de handicap. Face à ce constat, le 
Comité Paralympique et Sportif 
Français a fait le choix de former plus 
de 3000 clubs à l'horizon 2024.

france-paralympique.fr/club-inclusif

Gérard Milan a reçu en 2019
la médaille d'or

du Mérite fédéral handisport
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Résidence Bénétin, 
des activités pour 
créer du lien et 
rompre l'isolement

Bibliothèque Constable
un fonds documentaire désormais référencé

N’apparaissant alors sur aucun catalogue informatique, les 
quelques 14 000 imprimés de la bibliothèque Constable ont 
fait l’objet d’une campagne de signalement. Un travail long et 
méthodique qui bénéficiera à l’organisation de la bibliothèque 
et au travail des chercheurs.

actualités

Installée dans les anciens locaux de l’école primaire du Parc 
Abbatial (annexe de l’Hôtel de Ville), la bibliothèque porte le 
nom de Giles Constable, professeur médiéviste reconnu de 
l’Université de Princeton (USA) et passionné de l'histoire de 
Cluny, qui fit don de ses collections à la Ville en 2016. Fruit 
de cinq décennies de travaux universitaires, le fonds est 
une référence pour la recherche sur le monde médiéval. Il 
est constitué principalement de monographies, de recueils 
collectifs, et inclut également des périodiques, des brochures, 
des actes de colloques, ainsi qu’une série de thèses menées 
sous la direction du professeur.

La longue campagne de signalement, conduite sur une 
période de cinq semaines par des opérateurs de l’entreprise 
spécialisée Aurexus, consiste à créer une notice pour chaque 
ouvrage. Chaque notice comprend toutes les informations 
nécessaires à l’identification du document et plusieurs photos 
de la couverture, la page de titre ou d’éléments remarquables. 
L’ensemble de ces notices viendra alimenter le catalogue 
informatisé des bibliothèques municipales, et enrichira 
surtout la base patrimoine du Catalogue Collectif de France, 
outil de recherche bibliographique et documentaire de la 
Bibliothèque Nationale de France. Pour organiser le rangement 
et l’identification des ouvrages in-situ, chaque imprimé a 
également reçu le code-barre correspondant à sa notice.

Opération financée de moitié par la Direction Régionale 
des Affaires Culturelles, ce catalogage facilitera le travail 
des nombreux chercheurs, qui, dans la lignée du professeur 
Constable, s’intéressent à cette période de l’histoire où Cluny 
tenait l’un des premiers rôles. 

Ouvertes à l'ensemble de 
la population retraitée, les 
activités proposées par la 
résidence Bénétin sont axées 
sur la prévention de la perte 
d'autonomie. Au programme  : 
sport adapté pour conserver de 
la mobilité les mardis matins, 
stimulations cérébrales par des 
dictées ou des jeux pour travailler 
la mémoire les mardis après-
midi ou activités créatives le 
mercredi ou vendredi après-midi 
pour partager, transmettre et 
créer des objets de décoration... 
Le nombre de places étant limité,
il est nécessaire de s'inscrire à
la Résidence au 03 85 59 17 44.
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Les CMJ fabriquent une boîte à livres
Après l’organisation d’une grande journée sportive inter-écoles l’été 
dernier, les jeunes élus du Conseil Municipal des Jeunes souhaitaient 
conduire un projet d’utilité publique qui porte des valeurs de citoyenneté 
et de partage. L'idée de concevoir une boîte à livres, petite bibliothèque 
gratuite et accessible à tous, a été retenue. Avec l'aide des élèves-
ingénieurs de l'Ensam, ils ont dessiné un modèle en "nid d'abeilles" qui 
combine légereté, résistance et esthétisme. L'étape de fabrication s'est 
déroulée dans l’atelier bois/métal des Gadzarts où sont notamment 
conçus les décors du Grand Gala. Accompagnés des élus Marie-Hélène 
Boitier et Jean-François Pézard ils ont d’abord découpé puis assemblé les 
panneaux de bois pour former trois caissons qui ont été ensuite réunis 
pour former la structure finale. La boîte à livres rejoindra le parc abbatial 
pour sa mise en fonction dans le courant du printemps.

Des huisseries toutes 
neuves pour la MAM

Des travaux très attendus ont 
été réalisés cet hiver à la maison 
des assistantes maternelles "Les 
premiers pas".
Pour mettre fin aux courants d'air 
et améliorer l'isolation thermique 
et acoustique, l'intégralité des 
menuiseries, portes-fenêtres, 
baie vitrée et porte d'entrée, a 
été rénovée. Un investissement 
de 10 700€ bien nécessaire 
pour la municipalité qui loue le 
batiment à l'association depuis 
2013. Ces travaux apporteront 
plus de confort aux tout-petits 
et permettront aux nounous 
de réaliser des économies de 
chauffage.

Un carrefour sécurisé

Vitesse excessive, non respect 
de la priorité à droite, plusieurs 
accidents se sont succédés au 
croisement des rues Robert 
Gandrez et Jacques Guéritaine. 
Pour sécuriser ce point de 
passage très fréquenté un 
panneau clignotant LED a été 
installé. Autonome en énergie 
grâce à son panneau solaire 
intégré, ce nouvel équipement 
devrait permettre d'accroître 
la vigilance des automobilistes 
à l'approche du carrefour. Le 
radar pédagogique mobile a 
été positionné en complément 
rue Jacques Guéritaine pour 
faire ralentir les véhicules 
qui descendent souvent trop 
rapidement de Montillet.

Échos

L'US Cluny Rugby
en première ligne
pour la coupe du monde

La coupe du monde de 
Rugby se jouera dans les 
grands stades de France 
du 8 septembre au 28 
octobre. Ce sera aussi la 
fête du côté du stade Jean 
Bordet puisque notre 
club local prépare un 
programme musclé pour 
célébrer le ballon ovale le 
temps de la compétition. 
Retransmission des matchs 
sous chapiteau, concours 
de dessin avec les écoles, 
séances découvertes, 
tournoi de pétanque... 
Les bénévoles du club ne 
manquent pas d'idées et 
espèrent que les Clunisois 
répondront nombreux à 
cette belle initiative. Avec 
peut-être en bonus une 
victoire des Bleus ?
À suivre...

  Programme complet à retrouver         
sur usclunyrugby.fr

Jobs d'été, plusieurs 
postes à pourvoir 
pour la saison

Tu es étudiant et tu veux te 
faire de l'argent de poche ? Tu 
es attiré par le dynamisme 
culturel et touristique de la ville 
et tu es disponible pendant la 
période estivale  ? Plusieurs 
offres d'emploi sont disponibles 
en tant qu'agent d'entretien 
et d'accueil des structures 
touristiques (piscine, camping, 
expositions d'été...).
Pour postuler, envoie ta 
candidature avec curriculum 
vitae et lettre de motivation
à drh@cluny.fr

  Plus d'infos : cluny.fr/la-ville-recrute
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vie associative

LA CHAHUTTE
Lien social, mixité, émancipation

Convaincues par l'éducation populaire, Marie Bonnot, Anne-
Laure Conti, Maud Pellissier, Adèle Seyrig et Elsa Trouche sont à 
l'origine de l'association qui propose différentes actions en lien 
avec la jeunesse, les habitants d'un quartier ou dans le cadre de la 
programmation culturelle de la Ville. 
Fondée dans les années 1930, l'éducation populaire instaure des 
dynamiques collectives permettant de mettre en commun une 
réflexion sur la société et donner les moyens de comprendre le 
monde pour pouvoir le transformer. Sur ces bases, l'association 
a développé trois pôles d'actions pour permettre au public de 
cheminer vers la voie de l'émancipation. "Ébullition", construite au 
travers du théâtre-forum, de l'écriture et du slam, incite à penser, 
débattre et se rencontrer. "Pachamama", offre une ouverture à la 
nature et à l'environnement. "Zen ton corps" invite à des instants 
de zénitude, de détente et de bien-être.  
Ouverte à toute forme de collaboration, l'association étend son 
réseau dans une dynamique de convergence et accorde une 
attention particulière à la jeunesse par des interventions en milieu 
scolaire, au Centre social, au Club Jeune ou en partenartiat avec 
d'autres associations locales comme Toits d'Union et Le Verger. 
Ouverte au partage, La Chahutte programme notamment une 
formation gratuite au théâtre-forum pour toutes personnes 
possédant une première expérience scénique, et permet ainsi 
d'élargir son vivier d'acteurs et augmenter son champ d'actions.
Fort du succès de l'association, Marie va devenir la première 
salariée de l'association, avec pour mission la coordination, le 
développement des activités et des partenariats. Elle participera, 
aux côtés de ses amies, à la recherche d'un lieu ouvert à la 
jeunesse facilitateur de rencontres et d'animation.

Au commencement, ce sont cinq femmes dynamiques et imprégnées des valeurs de l'éducation 
populaire qui créent en 2021 "La Chahutte" une association libre et indépendante qui questionne le 

monde, suggère l'émancipation de tous et contribue aux dynamiques du territoire du Clunisois.
Théâtre-forum, ateliers, événementiel... autant d'outils pour favoriser le lien social.

"L'idée est née d'une rencontre entre nous, 
cinq femmes liées d'abord par l'amitié et 
une envie de faire ensemble... Nous nous 
sommes rapidement découvert des points 
de convergences autour des valeurs de 
l'éducation populaire. 
Motivées par cette forme de transmission, 
nous avons créé ce projet avec l'idée de 
partager notre réflexion et donner l'envie 
au plus grand nombre... d'être."

témoignage
Marie & Maud
co-fondatrices de 
l'association

RENDEZ-VOUS
"réclame ta rue !"

Plus d'infos sur lachahutte.fr

une succession d'ateliers tout 
public jusqu'en juin pour imaginer 
et réinventer l'espace public 
qui aboutira à l'événement final 
le 30 septembre consacré à la 
réappropriation de la promenade 
du Fouettin par les habitants. Une 
journée pour lire, ronfler, créer, 
surprendre, rire, s'amuser...
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Deux cents ans après sa mort, le natif de Cluny est toujours 
reconnu comme l'un des plus grands peintres de son temps

PIERRE-PAUL PRUD'HON

Fils d’un tailleur de pierre, Pierre-Paul Prud'hon voit le jour à Cluny le 4 avril 1758. Par ses remarquables 
prédispositions pour le dessin, il bénéficie très tôt de la protection des moines qui lui permettent de suivre les 
cours du collège abbatial, cadre magnifique qui restera la source originelle de son inspiration. À 16 ans il part 
suivre à Dijon les cours du peintre François Desvoges où il lancera sa carrière en 1784 en remportant le prix de 
Rome des États de Bourgogne. D'abord reconnu pour ses portraits, c'est avec ses tableaux allégoriques qu'il 
acquiert une certaine renommée. Il s'impose définitivement sous l’Empire en devenant le portraitiste de la 
famille impériale et de la cour. Chevalier de la Légion d'Honneur en 1808, membre de l'Académie des beaux-
arts en 1816, il parachève sa carrière en réalisant des commandes royales sous la Restauration.

À l'occasion des deux cents ans de sa mort, le musée d'Art et d'Archéologie célèbre l'artiste par une exposition 
de portraits le représentant. De l'autoportrait de ses jeunes années aux représentations officielles, de l'image 
romantique aux portraits académiques, peintures, gravures et sculptures viendront peu à peu dévoiler le visage 
de ce personnage emblématique de Cluny.

Pierre-Paul Prud'hon (1758-1823), un portrait trait pour trait, du 13 mai au 17 septembre au musée d'Art et d'Archéologie
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vos rendez-vous

citoyenneté

Don du sang
mercredi  10 mai de 8h30 à 12h30
aux Griottons
mercredi 26 juillet de 8h30 à 12h30
aux Griottons

Commémoration
Abolition de l'esclavage
samedi  13 mai 11h
allée du Fouettin

Ateliers citoyens
Sur le thème des "petits trésors 
de Cluny". Mise en valeur du 
patrimoine discret de la Ville.
samedi 22 avril Fontaine Dauphine
samedi 13 mai Tour Saint Mayeul 
samedi 20 mai Ruelle du Pas étroit
samedi 3 juin L'arbre urbain
3 et 4 juin Rendez-vous aux jardins
plus d’infos : cluny.fr

Anne-Marie Javouhey
Conférence donnée par Pascale 
Cornuel, historienne, dans le 
cadre de la commémoration sur 
l'abolition de l'esclavage .
samedi  13 mai  15h
salle Justice de Paix

Fête du jeu
Un après-midi ludique et festif à 
partager en famille.
samedi 10 juin de 13h30 à 18h
Quai de la Gare
cluny.fr

Horse Ball
Championnat de France féminin.
du 9  au 11 juin
Équivallée
ehnc.fr

CSO Grand National
Championnat de France féminin.
du 22 au 25 juin
Équivallée
ehnc.fr

conférence

manifestation

L’école des femmes
Théâtre présenté par la compagnie 
de l’Iris. Arnolphe a recueilli Agnès, 
enfant pauvre, depuis l’âge de 4 
ans et il l’élève à sa façon. Il est 
son tuteur légal. À présent qu’elle 
devient jeune fille, il pense dans un 
futur très proche… l’épouser.
jeudi 27 avril à 20h 
au théâtre Les Arts
lesartscluny.fr

Déraciné(e)s
Par la Cie « En avant marche »
Déraciné(e)s nous parle de Ludo, 
un ado « pas pareil » qui doit se 
construire avec cette différence 
que ni sa mère, ni son père n’osent 
aborder avec lui.
vendredi 26 mai à 20h 
au théâtre Les Arts
lesartscluny.fr

Étap
Concert solidaire des musiciens 
du cœur.
samedi 6 mai de 18h30 à 22h30
aux Griottons
07 82 56 55 69

Dentellières de Cluny
Journée de rencontre et exposition.
samedi 13 mai de 10h à 18h
salle Saint Lazare - Hôtel-Dieu
06 48 11 60 49

Challenge Lionel Potillon
Organisé par l’US Cluny Football.
jeudi 18 mai toute la journée
au stade Jean Renaud
usclunyfootball.fr

La Clunysia
Concert de printemps.
samedi 3 juin à 17h
à l'église Saint-Marcel

spectacle

vie associative

On ouvre la tour Saint Mayeul  ! 
Visite de la Tour (RDC), musique, 
jeux médiévaux, mises-en-bouche, 
expositions...  
samedi 13 mai de 11h à 17h 
Tour Saint Mayeul
cath.demangeot@gmail.com

Festival Cluny Danse
11e édition d’un festival où se 
côtoient spectacles, ateliers de 
pratique artistique, déambulations...  
du 12 au 21 mai 
dans la rue
festivalclunydanse.com

Festival Les Très courts
Dédié aux courts métrages de 
quatre minutes ou moins. 
samedi 3 juin 
au cinéma Les Arts
lesartscluny.fr

Concert à table
Par la Cie « Je garde le chien » 
et Claire Diterzi. Des objets du 
quotidien viennent rejoindre les 
instruments pour un duo étonnant.
Vendredi 5 mai à 20h 
au théâtre Les Arts
lesartscluny.fr

Fête de la Musique
Rendez-vous dans les rues de
la ville pour célébrer la musique,
et l'été !
Mercredi 21 juin
programmation à venir

patrimoine

danse

cinéma

musique

Le prochain magazine sortira en juillet.
Faites parvenir vos événements avant
le 15 juin à communication@cluny.fr
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tribunes
› L'équipe de la majorité - Cluny Cité vive
Des finances municipales assainies. Au cours du mandat précédent, les dépenses de fonctionnement avaient été lestées par 
la sous-traitance de travaux jusque-là confiés aux services municipaux, par des primes accordées aux postes d’encadrement 
supérieur, sans contreparties de qualification, par des locations de voitures de fonction attribuées aux mêmes responsables, au-
delà des besoins de leurs missions. Ces dépenses improductives avaient fait fondre l’excédent, nécessaire à alimenter le budget 
d’investissement, qui en avait pourtant grand besoin, au regard d’opérations lourdes, comme l’achat, au prix fort, des écuries et 
bâtiments administratifs du Haras. Il en était résulté un endettement de la commune disproportionné par rapport à la faiblesse 
de sa capacité d’auto-financement. Avant d’entreprendre les projets directement utiles aux habitants, il a donc été nécessaire 
d’assainir  les finances municipales. C’est ce qui a été fait, sans augmentation des taux de fiscalité, sur les trois premières années 
du mandat. Le budget de fonctionnement 2023 est dorénavant en mesure de financer un programme d’investissement très 
conséquent : rénovation énergétique de l’école Marie Curie, renaturation du centre-ville, réfection de voiries, étude sur une 
extension des installations sportives couvertes, aujourd’hui insuffisantes pour les besoins des associations et des scolaires, 
étude sur la relocalisation de la Maison de santé, aménagements au bassin de joutes, etc. Beau printemps à toutes et tous !

› Cluny en Clunisois  Jean-François Demongeot,
Colette Rolland, Bernard Roulon et Helena Boittin
Hold-up. Il y a 20 ans, la ville a engagé un vaste programme 
d’assainissement au prix d’un gros effort des Clunisois. La part 
assainissement du m3 d’eau était de 0,693 € jusqu’en 2008, est 
passée à 1,397 € en 2009 puis à 1,59€ en 2014. Elle est restée 
fixe depuis. Tous les Clunisois se souviennent, notamment, 
des énormes travaux des rues du Merle et Charles de Gaulle, 
en 2018. Il en reste encore, mais l’effort financier demandé 
aux habitants a porté ses fruits et un excédent figure au 
budget assainissement.
Hélas ! La majorité actuelle, dans son budget 2023, voté le 
8 mars, a décidé de reverser la somme de 300 000 € du 
budget assainissement sur le budget général. C’est de l’argent 
qui appartient à tous les Clunisois mais qui sera utilisé par 
l’équipe actuelle pour davantage de dépenses idéologiques ou 
clientélistes. C’est un véritable hold-up. Notre liste, par la voix 
de Jean-François DEMONGEOT, s’est opposée et a proposé 
de rendre au moins une partie de cet argent aux Clunisois en 
abaissant le taux d’imposition. On a essuyé un refus. On aurait 
pu aussi, par ailleurs, imaginer une baisse du coût du m3 d’eau 
pour les années à venir. Non : rien.
En outre, un prix du m3 excessif contient le germe d’un 
effet pervers à terme. L’assainissement deviendra, par la 
loi, compétence de la Comcom en 2026. Les tarifs lui seront 
transférés. Un tarif trop élevé participera au remplissage du 
« Tonneau des Danaïdes » de Meltingpote ou Bergesserin.

› Priorité Cluny  Jacques Loron
Du paradoxe à la folie. Alors que lors du dernier conseil 
municipal, j’ai dénoncé le fait que faute de bonne gestion 
financière, notre municipalité met en vente certain biens 
immobiliers, la réponse qui me fut faite m’a semblée bien 
paradoxale. En effet il m’a été répondu, que nos collectivités 
n’avaient ni compétence, ni vocation à gérer un parc 
immobilier. Or, le lendemain, le JSL publiait dans ses colonnes, 
le fait que ces mêmes gestionnaires avaient demandé à 
l’établissement public foncier de bourgogne d’acheter en leur 
nom le site du sanatorium de Bergesserin. Evitant du même 
coup, par ce biais, tout débat sur le sujet. Ce site de 17 000 m2 à 
l’abandon depuis plus de 15 ans est dans un état d’insalubrité 
qui n’est un secret pour personne. Quand on sait que le coût 
moyen de rénovation des derniers chantiers municipaux 
s’élèvent environ à 2500 euros du m2, je vous laisse calculer le 
coût de cette restauration. Pour ma part il ne s’agit ni d’audace 
ni de challenge mais d’une folie. Dans toutes ces réflexions le 
coût de gestion n’a quasi pas été abordé, un site comme celui-
ci engendrera naturellement des frais de fonctionnement 
exorbitants. Or, lors d’une présentation du budget Com. 
Com. dans une récente parution du magazine Ensemble 
cette même collectivité nous annonçait que sur un budget 
d’environ 14 millions d’euros, le budget de fonctionnement 
était déjà de 12 millions. Aussi se lancer dans une telle « 
aventure » me semble totalement DERAISONABLE.
Respectons l’argent public.

› Conseiller indépendant  Jacques Chevalier
Désespoir d’Odilong. Rien ne va plus ! Le trésor de Berger-
Tranquille demeure introuvable, malgré des semaines de 
fouilles. Certains se découragent, le fameux manuscrit n’était-
il pas un canular des facétieux Blouzards ?... L’on se perd 
en conjectures. Conséquences, on ne peut pas commencer 
les travaux de la Malegouverne. Pire encore, l’abattoir à 
escargots de la Rive de Guye est à l’arrêt, quasiment en 
banqueroute ; une longue période de sécheresse a fait migrer 
les gastéropodes vers des terres plus propices.  L’époque 
actuelle est bien trop inquiétante, Odilong le pense depuis 
longtemps, et l’avenir incertain: il faut revenir aux origines, 
aux temps d’avant la Modernité ! Et Clochny sera la capitale, le 
symbole de ce grand retour. Ce sera la première « Petite Ville 
d’Hier » du royaume. Déjà les sœurs Lalyne, après avoir fermé 
les rues de la ville aux véhicules hippomobiles, ont commencé 
à enlever les pavés dans certaines rues pour y faire pousser 
de l’herbe et même, aux endroits propices, des légumes de 
jadis. Un grand évènement festif sera organisé sur le terrain 
désormais défriché du palais de Berger-Tranquille, avec des 
saltimbanques, des ménestrels, des artistes de tous horizons, 
pour lancer ce grand projet. Lors du dernier Conseil des 
Quarante clochers, les seigneurs ont approuvé cette décision ; 
pas tout à fait à l’unanimité, certes - les éternels opposants 
restant pour l’instant bien présents – Odilong est heureux : 
l’avenir est dans le passé.

› Cluny dans le bon sens 
Paul Galland et Bernard Rousse
Assainissement budgétaire ? Après 3 années à se serrer la 
ceinture (la faute à ceux d’avant, refrain connu…), la majorité 
annonce un programme d’investissements ambitieux pour 
2023. Première source de recettes : la vente de l’immeuble de la 
perception (estimée à 430 000 €) et du bâtiment dit « Cossu » 
(122 500 €). La décision de céder ces biens aurait pourtant 
mérité réflexion et débat. La fermeture de la perception prive 
la commune de 21 500 € par an, mais l’immeuble comprend 
aussi 2 logements dont nous pourrions continuer à percevoir 
les loyers. Avec la vente du bâtiment COSSU, Ils auraient pu être 
confortés et les anciens locaux administratifs transformés eux 
aussi en logements : un investissement productif de revenus 
pour les années à venir. L’autre recette majeure est une ponction 
de 300 000 € sur l’excédent du budget assainissement. Preuve 
que depuis des années les abonnés étaient trop taxés, ce que 
« Cluny dans le bon sens » a longtemps été le seul à souligner. Au 
moins ce montant servira-t-il à l’ensemble des Clunisois avant 
que l’assainissement ne devienne compétence intercommunale. 
Dans le même temps, sous prétexte que certaines hausses 
(masse salariale, énergie) sont incompressibles, l’enveloppe des 
subventions aux associations est gelée. Au mépris du discours 
tenu pendant la campagne des municipales, c’est un manque 
de reconnaissance envers les centaines de bénévoles qui 
s’investissent pour créer du lien social, encadrer nos jeunes ou 
développer la culture dans notre cité.




